

Usos y costumbres, elemento de recomposición comunitaria en Tixá, Oaxaca.

En el proceso de cambios en las relaciones inter e intracomunitarias de las comunidades indígenas y no indígenas, originadas por medidas y políticas de gobierno, enmarcadas bajo la llamada globalización, cobran relevancia los usos y costumbres, entendidos como el conjunto de reglas no escritas, que provienen del pasado y se nutren de la experiencia histórica de las comunidades y contribuyen al establecimiento de derechos y obligaciones entre los miembros de una comunidad, mismos que les han permitido enfrentar el embate de las medidas neoliberales, contribuyendo en el replanteamiento de las relaciones intracomunitarias, en un proceso de adecuación y reorganización ante el neoliberalismo.

San Miguel Tixá, es una comunidad enclavada en una microrregión en la Mixteca Alta, Oaxaca; cuyos habitantes se rigen por usos y costumbres. El sistema de cargos resume obligaciones y derechos de los miembros de la comunidad, de participar en la organización comunitaria, elemento medular de la conservación comunitaria. La comunidad experimenta transformaciones diversas, que se advierten en actividades económicas, mediante la diversificación de cultivos, diversificación de actividades, etc., situación que ha originado la incorporación de nuevos actores sociales en las actividades internas de la comunidad como; mujeres, jóvenes, migrantes, profesionistas etc., cuyo resultado es la transformación de las relaciones inter e intra comunitarias y su recomposición, basada en el sistema de usos y costumbres, marco en que el territorio adquiere importancia al convertirse en el espacio de reproducción de tales relaciones.

Palabras clave: usos y costumbres, comunidad, territorio, globalización.